



Hija del héroe guerrillero trabaja en los nuevos archivos de su padre

## Recopilan escritos inéditos del Che Guevara

● Aleida, quien ha asumido el papel de vocera de la familia del líder revolucionario, debe conjugar la defensa de la memoria de su padre con su trabajo como doctora.

Cansada e irritada por el sinfín de biografías y libros críticos aparecidos en años recientes sobre la vida de su padre, Aleida Guevara March, la hija de Ernesto Che Guevara, está decidida a rescatar y defender la memoria del mítico líder de la Revolución Cubana.

Para ello, la mujer de 38 años está trabajando en La Habana en un nuevo archivo que intenta recopilar los escritos, objetos e imágenes del guerrillero cubano-argentino, de tal modo que sea el mismo quien se defienda de sus detractores.

Hace cuatro meses, un equipo de editores encabezados por Aleida Guevara publicó —con la autorización expresa del régimen de Fidel Castro— uno de los pocos diarios de guerra del Che que aún permanecían inéditos: "Pasajes de la Guerra Revolucionaria: el Congo", donde narra su frustrante experiencia en África.

Incluso Aleida, en el prólogo del libro, se toma el derecho de discrepar con su padre, criticando el juicio que el Che lanza al comenzar el libro de su incursión



● Ernesto Che Guevara tuvo cuatro hijos con Aleida March. Aleida Guevara (izquierda) es ahora quien vigila la memoria de su padre.

en el continente negro: "Esta es la historia de un fracaso".

Aleida, quien ha asumido el papel de vocera y cara visible de los familiares de Guevara, debe conjugar su trabajo en el archivo de su padre con sus quehaceres profesionales como doctora y dueña de casa.

Es la hija mayor del segundo matrimonio de Guevara con la cubana Aleida March y tenía casi siete años cuando su padre fue abatido en Bolivia, en 1967.

Cada día va a dejar y buscar a

sus hijas Estefanía (10) y Celia (9) al colegio a bordo de su antiguo Lada, y debe preocuparse de cocinar y de realizar las compras necesarias. Todo ello sin ninguna protección especial, pese a ser una de las hijas del más celebrado mártir guerrillero.

"Me puedo defender sola: disparo bien y soy teniente en la reserva militar. Además, tenemos un enemigo muy estúpido, y no lo tenemos miedo", aseguró Aleida al diario británico The Independent, en una referencia a Estados Unidos. Todas las

mañanas acude al laboratorio de un hospital de la capital cubana, se enfrenta a la crónica escasez de medicamentos —por lo que muchas veces ha optado por los remedios homeopáticos— y atiende pacientes aquejados de variadas alergias y problemas respiratorios, entre los cuales bien podría haber estado su padre: uno de las grandes taras físicas que persiguió al Che Guevara a lo largo de su vida fue el asma.

El ejemplo y la vida de su progenitor —médico de profesión— fueron fundamentales para que Aleida Guevara se decidiera a estudiar Medicina, se especializara en el tratamiento de las alergias y viajara por el mundo participando en las campañas de

solidaridad con el régimen castrista.

Su trabajo es, para ella, una forma de agradecerle a los cubanos el cariño que le han entregado sólo por el hecho de ser la hija del Che. "Vivo gracias al contacto con la gente. Las personas han sido muy buenas conmigo y la medicina ha sido mi forma de devolver esa entrega", afirmó la mujer.

Son muchos los que la detienen en la calle sólo para saludarla. Ella, sin embargo, sabe que representar la figura del Che es ineludible: cada viernes acude a una escuela distinta, donde habla a los niños sobre la vida de su padre. Y participa, además, en los innumerables homenajes que se organizan

en memoria del héroe de la revolución.

El más reciente de ellos tuvo lugar en la ciudad de Santa Clara, el pasado 8 de octubre, para conmemorar un año más de su muerte. En esa localidad, donde Ernesto Guevara tuvo su máximo triunfo militar, se levantó "un mausoleo con pertenencias del guerrillero, entre los que se cuentan su bolso y su pistola".

El lugar es visitado por cientos de turistas, especialmente norirlandeses e independentistas vascos españoles. Será precisamente allí donde se reunirán, en pocos meses, los centenares de objetos, escritos e imágenes del Che que su hija Aleida ha recopilado.

## Recopilan escritos inéditos del Che Guevara. [artículo]

Libros y documentos

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Recopilan escritos inéditos del Che Guevara. [artículo]. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile